

EL DEMÓCRATA

Semanario republicano, defensor de los ideales liberales.

No tenemos otra filosofía que el amor á la Libertad. — Montesquieu.

LA REPÚBLICA

La República es el Heraldo de la civilización en los pueblos libres.

La ancha base en que descansan sus principios, y la circunstancia de ser reformable su Credo, hacen que su misión evolutiva no acabe nunca: su primer objetivo es la difusión de la luz que brota de sus ideas, y su finalidad, la conquista del Poder, para llevar á la práctica la virtud de sus doctrinas.

Para que el partido republicano pueda cumplir su misión, ha de estar perfectamente organizado y en actividad constante, á fin de ganarse los hombres honrados, y darle puestos á la juventud, que lo reanime con el calor de los pocos años, y le preste el fuego de su entusiasmo, elemento indispensable á toda agrupación, que participa de cierta misión apostólica en la evolución de las sociedades.

Si por el contrario, los partidos que necesitan nutrirse de savia de la gente joven, la desprecian, ó por egoísmos iusanos la dirigen por otra corriente, no trabajan con asiduidad dando enseñanza con el ejemplo, pierden la fuerza moral, decae su poder regenerador y cunde el desaliento en las filas, hasta que concluye por desaparecer del concierto de los organismos políticos del Estado.

¡Otra sería nuestra suerte, si los republicanos hubiéramos tenido siempre abierto el banderín, donde los jóvenes pudieran formar sus milicias de combate y estas hubieran sido dirigidas por los hombres encañecidos en las luchas! Seguramente se hubieran arrollado cuantos obstáculos se opusieran al paso, la República, sería dueña de los destinos de la Patria y no hubiéramos llorado los pasados desastres, ni las vergonzosas humillaciones que hemos sufrido.

De otra parte, la presente juventud, no se hubiera visto obligada á refugiarse hoy en una bandera de indefinido color político, cansada ya de esperar la regeneración y concordia de los republicanos, tantas veces intentada y fracasada siempre, por causas que no se esplican y que todos lamentamos.

Aplausos y protección de los hombres de buena voluntad, merece esa juventud honrada, libre y laboriosa, que no encontrando Iglesia republicana donde rendir ferviente culto á las ideas de progreso y libertad que sienten en su alma, se congregan y organizan para continuar la obra que nos legaron aquellos santos mártires del progreso, que sucumbieron en la pelea, para conquistar las libertades que gozamos hoy, y que ellos no disfrutaron.

ANTONIO TELLEZ.

¿Eso es política?

Un día y otro estamos oyendo hablar y leyendo en los periódicos que los hombres que forman parte, ó han formado, del gobierno de la nación tienen por único oficio hacer política.

«Política» dice el Diccionario, es el arte de gobernar y dar leyes para mantener la tranquilidad y seguridad pública.

Examinemos lo que han hecho los gobiernos españoles hasta ahora y veamos si eso es política.

El gobierno de nuestros conspicuos mamarrachos de la política se ha reducido á crear direcciones de negociado, inspecciones, Juntas consultivas, etc., etc., para colocar suegros, primos, hermanos, hijos y á todo cristo, por imbécil que fuese, siempre que tuviera parentesco con los ministros ó personajes influyentes de la política.

El gobierno de la nación nadie lo ha visto más que en el Parlamento representando la farsa de que se sacrificaban por el bien del país, engañando á éste al pretender engañar á los diputados de la mayoría y oposiciones que se dejaban engañar para proseguir la farsa parlamentaria.

Las leyes confeccionadas ó amañadas por los lobos de los cuerpos legisladores, no son más que mentiras.

Se aplican con rapidez para castigar á los débiles, á los pobres aldeanos á quienes se saca las contribuciones á estacazos y robándoles el maíz de la panera si no tienen dinero, ó llevándoles el ganado, como se han dado muchos casos en esta provincia.

Las leyes de hoy sólo sirven para que los caciques ahoguen á sus adversarios para reducirlos á la obediencia.

Aquí todo el mundo falta á las leyes; pero á la cárcel sólo van los pobres y los que no tienen padrinos.

Dá hasta asco que gentes que se tienen por honradas formen tribunal y con mucha seriedad condenen en nombre de la ley al infeliz que robó una *borroña* ó una gallina, mientras absuelven en nombre de la misma ley, obligados por los políticos eminentes del Estado, á los que roban miles de pesetas ó duros con engaños impropios de hombres decentes.

La tranquilidad y seguridad pública no se ven por parte alguna.

Vá usted por la calle, le comprometen y se defiende y á la cárcel vá, no el agresor, sino el que carece de influencias.

Los mismos agentes de la autoridad que apalean atropellando la ley al que viste boina, no se atreven á detener al que lleva *bombín*, por miedo á perder el destino.

Nadie está seguro de no ir á la cárcel, por muy honrado que sea, si no es del partido de partido de los que mandan...

¿Y eso es política?

¡Mentira! Eso es el reinado de los granujas, de los canallas, llevando á la miseria más desesperada á los trabajadores de verdad, cargando de contribuciones á los pobres y eximiendo del cumplimiento de las leyes á

los poderosos, á los excelentísimos hipócritas que nos revientan y estrujan como si fuéramos animales dañinos.

¿Por qué ese desbarajuste en la política española?

Porque este es el país del excepticismo político, donde los más audaces pueden hacer de *mandones* siempre que arrojen alguna tajada á los pocos que gritan cuando el hambre les obliga á ello.

Ante la corrupción que invade todos los organismos del Estado, ¿debemos los trabajadores permanecer indiferentes, cuando tan de cerca tocamos las consecuencias de tanta anomalía? ¡No!

Trabajadores: Llevemos nuestra fuerza poderosa al campo de la política para purificar el ambiente mefítico que en ella se respira. Llévemola para fiscalizar los actos de los políticos burgueses é influyendo en la gobernación del Estado, vayamos preparando el camino que nos ha de conducir al régimen donde la verdad, libre de las maldades engendradas por la burguesía, guiará las acciones de todos los seres humanos.

¡Oye pueblo!

Si aún conservas un átomo de pudor y de vergüenza, oye.

Oye la voz cariñosa de quien bien te quiere, de quien te idolatra, de quien desea verte encumbrado en las alturas de la dignidad, redimido para siempre del estigma de servidumbre que hoy sobre ti pesa.

¡Pueblo, eres pobre porque quieres serlo!

¡Pueblo, eres servil porque quieres serlo!

¡Pueblo, sufres porque quieres sufrir!

¡Pueblo, ayunas porque quieres ayunar!

¡Pueblo, te desprecian los grandes, porque, en tu idiota fatalismo, no fijas mientes en tu estado!

¡Pueblo, te humillan los adinerados porque tu rehuyes la lucha social!

¡Pueblo, te envilecen los gobernantes porque saben no has de pedirles cuenta de su gestión!

¡Pueblo, te enganan los sacerdotes con falaces promesas de feliz vida ultraterrrena porque te ven ciego, estúpido, incapaz de hacer luz en el caos en que estás sumergido!

¡Pueblo, te roban y te sangran y te desprecian y te humillan y te envilecen y te engañan todos, absolutamente todos, los que explotan tu nombre para ser algo!

El ministro del pueblo, el cacique del pueblo, el cura del pueblo, el diputado del pueblo, el alcalde del pueblo... todos esos que te gobiernan, que te dirigen, que *te mandan*, todos conspiran contra tí y se aprovechan de tu esfuerzo y trepan sobre tus hombros y te se rien y te escupen y te escarnecen.

¡Pueblo, tú que tienes la fuerza, tú que tienes el número, tú que eres la materia prima, el primer eslabón de la larguísima cadena llamada Estado ¿por qué no alzas airado tu frente, esa frente serena y honrada, abres

tus ojos y aprietas tus robustos puños? ¿Por qué con servilismo lacayuno sigues besando el pedazo de tierra que pisa tu señor? ¿Por qué?...

Eres ignorante ¡oh, pueblo! y no concibes que en la vida haya para ti un más allá. Pobre has nacido, pobre vives y pobre morirás porque te niegas á ser soldado del progreso; porque crees haber venido al mundo solo á servir de alfombra á los feudales; porque desde niño te han infundido respeto supersticioso el rey, el cura y el señor.

Anda, pueblo, por el camino del progreso, y verás cómo según tu avanzas van quedando á tu espalda palacios, templos y castillos; anda pueblo, y verás que el progreso te ofrece derechos, libertades, honra, vida y pan; anda, pueblo, y verás á tus amos de hoy inclinar la cerviz, para recibir de tus labios el perdón á sus desmanes, latrocinios y engaños.

No temas, pueblo; anda, sacude tu amilnamiento, yergue la cabeza, aprende con la historia, reflexiona, juzga y decidate á caminar con firme paso por el sendero de redención que abrieron con heroísmo sin igual los revolucionarios de 1789 al proclamar ante la faz del mundo, sembrando el terror entre los tiranos, LOS DERECHOS DEL HOMBRE.

¡Pueblo, todo es tuyo, tierra y poder! Si no estás en posesión de ellos es porque atrevidos conculcadores, después de usurparte tu propiedad, te mantienen en ignorante condición.

¡Pueblo, estudia y marcha decidido á reivindicar tus atropellos derechos!

La razón está de tu parte, la fuerza también.

¿Qué te falta, pues?

Voluntad.

(De *La Democracia* de Bilbao.)

CRÓNICA

Socorros.—La suscripción abierta en Mahón á favor de las familias de los naufragos del laud de pesca «Volador», según los periódicos del jueves de aquella localidad, alcanzaba la suma, en dicho día, de 1.476 pesetas 20 céntimos.

Hallazgo de una barca.—El día 14 se ha encontrado en la parte de poniente de la Isla de S. Pedro, en (Cerdeña), una barca de pesca española, pintada de amarillo, con un letrero que dice F. O. 369 no teniendo ningún nombre escrito. Dicha barca se encuentra en buenas condiciones.

Donativo.—D. Andrés Triay, residente en Palma de Mallorca, ha remitido 5 pesetas para las familias de los naufragos del laud de pesca «Volador».

Prevención.—Llamamos la atención de algunos operarios de zapatería que entregan cuchillas á sus aprendices para que vayan á esmolarlas, se las envuelvan con algo, á fin de no tener que lamentar un día algún percance desagradable, pues ya se sabe que los chiquillos suelen hacer chiquilladas.

Rectificaciones.—En el primer suelto de gacetilla de nuestro anterior número, nuestros cajistas omitieron la palabra para socorrer á las familias de los naufragos del laud de pesca «Volador», y en el segundo suelto decimos, que fué hallado el cadáver de uno de los naufragos de la referida barca

pescadora, que resultó ser el de Rafael Moncaidas Piris y no el de Francisco Serra Serra como equivocadamente decimos, pues este último fué el que lo encontró y lo condujo al puerto.

Función.—El pasado domingo se dió una escogida y variada función teatral en el casino «Diecisiete de Enero», siendo estrepitosamente aplaudidísimos, por los numerosos concurrentes que llenaba el local, todos los trabajos improvisados que se pusieron en escena, lo mismo que los aficionados que los ejecutaron. El orfeón «La Alborada» estuvo admirable en todos los números de canto, cantando con notable precisión tanto «Los Pescadores» y «Las Flors de Maix», de Clavé como el «Arre Moreu». La velada que se celebrará mañana en dicho Centro promete estar concurrísimas.

Membramiento.—A propuesta del señor Gobernador civil de la provincia ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de Instrucción pública, don José Ignacio Moragues, que ya había desempeñado dicho cargo.

Sellos.—Se ha entregado al ministro de Gobernación Sr. Dato el nuevo modelo de los sellos de correos de 15 céntimos, obra del distinguido grabador de la Casa de la Moneda señor Maura.

Dichos sellos serán azules y la palabra *Espana* está grabada en caracteres blancos. Debajo se lee: 15 céntimos 15. El busto del Rey está muy bien acabado. El monarca viste uniforme de infantería.

La Diputación provincial tomó los acuerdos siguientes en la sesión celebrada el día 15 del actual.

Se denegó la moratoria que solicitó el Ayuntamiento de Mahón para pago de mensualidades atrasadas de la cuota provincial.

Se acordó conceder una subvención de 500 pesetas al agricultor que recoja diez kilogramos de café en tierras de esta provincia, y adquirir varios ejemplares de las últimas obras publicadas por don Juan Benejam y don Damián Isern, además de algunas musicales del maestro Victoria (siglo XVI).

De acuerdo con el arquitecto de provincia se acordó conceder á los ayuntamientos de Ciudadela y Ferrerías una subvención de 200 pesetas á cada uno y 300 pesetas al de Pollensa, como subvenciones á los daños causados por las últimas tempestades.

Se aprobó la cuenta de la compra del mobiliario del juzgado de Mahón.

Se acordó no haber lugar á la solicitud presentada por el Ayuntamiento de dicha ciudad, pidiendo la condonación del veinticinco por ciento de la deuda que tiene pendiente.

Se acordó elevar una instancia al ministro de la Gobernación en solicitud de que se excluya á la Diputación de Baleares del decreto de 3 de Enero último, á fin de que la Diputación pueda con la base de la Escuela de Bellas Artes fundar una Escuela de Artes y Oficios.

De *El Liberal* del 17:

«El Alcalde de San Juan Bautista de Ibiza ha dirigido una comunicación al de esta ciudad, adhiriéndose con decisión y entusiasmo

á la petición hecha por el Ayuntamiento á los poderes públicos, para que Menorca é Ibiza dejen de ser tributarias á la Diputación provincial por servicios de que no disfrutan.»

Idem del 21:

«El notario D. Antonio Planas Sagra que ha sido nombrado recientemente para cubrir la vacante que existía en esta ciudad, ha notificado á la Alcaldía haberse posesionado de dicho cargo, habiendo instalado su despacho en la calle del Carmén número 5.»

Idem del 22:

«Al atardecer de ayer fué extraído cadáver de una cisterna de las inmediaciones del pueblo de Alayor, un joven trabajador llamado Teodoro Juan Expósito, casado y vecino del citado pueblo. Según los antecedentes que han dado origen á esta desgracia, se nos han referido los siguientes:

El interfacto que estaba ocupado en las faenas del predio «Santa Cecilia» de este término municipal, tuvo el desliz de apoderarse en dos veces, de la cantidad de treinta y tres pesetas, de lo cual se declaró autor, siendo puesto el hecho en conocimiento del Juez municipal de aquella villa. Al ser llamado al día siguiente para tomarle declaración, dejó de presentarse ni tampoco se le encontró en parte alguna, hasta que transcurridos seis días se vino á dar con él en la tarde de ayer del modo expresado al principio. La infeliz esposa que se halla postrada en cama con motivo de un reciente alumbramiento, ignora por completa la desgracia que así sobre ella como de sus tiernos hijos, pesa.»

Legado.—El célebre profesor inglés Mr. Hughes, autor del notable aparato telegráfico impresor que lleva su nombre, fallecido recientemente en Londres, ha dejado un capital de 1.200.000 libras.

El difunto inventor lega 325.000 libras en su testamento á cinco Sociedades científicas, mandando que el resto de su fortuna sea distribuida entre cuatro hospitales de Londres.

Noticias.—En vista del considerable número de prisioneros rescatados en Filipinas, se ha ordenado á las comisiones de hacienda y guerra establecidas en Manila que regresen á la Península, encargándose el cónsul español de aquella ciudad que practique las últimas gestiones.

«Según parece por lo que publican varios periódicos de la península, se ha puesto en circulación una remesa de billetes falsos de 100 pesetas del Banco de España.

Para conocimiento de nuestros abonados y á fin de que conozcan fácilmente dichos billetes, vamos á señalar la diferencia de confección que ofrecen respecto á los legítimos.

En los falsos el grabado es sumamente grosero, tanto en el anverso como en el reverso del billete, y especialmente en el retrato de Jovellanos y en la figura de Mercurio.

El color de la tinta del anverso, en el billete falso, es más oscuro y con matiz verdoso, en tanto que los legítimos es azul.

Todo el grabado del verso es tan difícilmente se confunde con el de los billetes legítimos.

El papel se compone de dos hojas y la cinta se halla interpuesta entre éstas, mientras que en los legítimos es aquel de una sola hoja y lleva la cinta intercalada en la pasta.

Los transparentes ó marcas de agua están hechos en el billete falso por presión, en tanto que los de los legítimos están hechos al fabricarse el papel.

Los tipos de la numeración son diferentes y además la tinta del falso es morada en la numeración de los extremos y verde claro en la del centro mientras que en los legítimos es negra de la de los extremos y verde oscuro en la del centro».

* * *

«Las noticias recibidas en París desde los Estados Unidos sobre un nuevo y admirable aparato telefónico que permite, automáticamente y sin la corporación de las señoras telefonistas, que se pongan en comunicación abonados, ha sembrado el espanto entre dichas señoritas, que temen perder su ocupación si los Gobiernos no acuden, como es de esperar que lo efectúen, á su socorro; según los despachos á que nos hemos referido, en Ghicago se prosigue al establecimiento, lo mismo que en Berlín, de dos instalaciones para cincuenta mil abonado cada una, que comprenderán cuatrocientos aparatos nuevos y automáticos, de los que acabamos de hablar».

* * *

«El coronel de infantería D. Leopoldo San Martín y Gil, á quien se siguió causa por la rendición de Ponce (Puerto Rico), de cuya plaza era comandante militar, ha sido absuelto por el Consejo de guerra, en vista de que los hechos probados no constituían ningún delito».

* * *

Junto á las tapias del cementerio de Jaen se encontró el domingo el cadáver de un sugeto bien vestido, empuñando una pistola, con una horrible herida en la sien derecha. Del reconocimiento practicado resultó ser un estudiante de Derecho, redactor de un periódico católico é integrista que se publica en Jaen.

CRÓNICA MARÍTIMA

BUQUES ENTRADOS.

Día 19.—De Barcelona, pailebot «Comercio», de 38 toneladas, patrón J. Marqués, con 4 tripulantes y efectos.

Día 19.—De Argel, pailebot «Paquete Ciudadelan», de 74 toneladas, pat. M. Pons, con 7 tripulantes y efectos.

Día 23.—De Barcelona, pailebot «Flor del Mar», de 40 toneladas, patrón Juan Soliveras, con 5 tripulantes y efectos.

IDEM DESPACHADOS

Día 21.—Para Palma, pailebot «San Sebastián», de 51 toneladas, patrón M. Fernando, con 6 tripulantes y efectos.

Día 21.—Para Barcelona, pailebot «Comercio», de 38 toneladas, patrón J. Marqués, con 4 tripulantes y efectos.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS

París 14.—La singular indiscreción de algún periódico de Londres ha sido causa de que se divulgaran los despachos cruzados entre el departamento británico de Negocios Extranjeros y el conde de Harzfeld, embajador de Alemania en Londres, respecto de la captura de vapores alemanes por barcos de guerra ingleses en aguas de la colonia portuguesa de Lorenzo Marqués.

Las notas alemanas están redactadas en términos algo vivos, lo que ha tenido la virtud de soliviantar la soberbia patriótica de la prensa inglesa, la cual proclama que Inglaterra en sus relaciones con las demás potencias debe hablar alto y enérgico.

París 15.—Se ha sabido que los boers no han abandonado el territorio de Natal, pues se han

atrincherado fuertemente en las cumbres que cierran la cuenca del Tugela superior, en el Drakensberg al Oeste y en el Biggarsberg al Norte, más abajo de Gleucoc-Dundon.

Han emplazado los boers cañones de grueso calibre en las cimas de Pontgwein y de Illatenli.

París 15.—Un cablegrama de Simonstown (distrito marítimo de la ciudad del Cabo) da cuenta del embarque de los prisioneros boers efectuado ayer para la isla de Santa Elena.

Se ha descubierto que los prisioneros recibían cartas y revolvers metidos dentro de sandías.

Madrid 15.—Londres.—El generalísimo inglés Mr. Roberts telegrafía á su gobierno que Mr. Steint ha abandonado la presidencia de la república de Orange.

Los antiguos funcionarios de aquella república salieron al encuentro de Mr. Roberts haciéndole entrega de las llaves de Bloenfontein.

Añade Mr. Roberts en el despacho que los habitantes de aquella población le hicieron un recibimiento muy cordial.

* * *

El «Figaro», de Francia, acoge el rumor de que Rusia adoptará una actitud enérgica contra Inglaterra y que ella será la potencia que tomará la iniciativa para intervenir en la cuestión del Transvaal.

Esta noticia ha causado sensación y se cree verosímil.

Madrid 15.—Londres.—La noticia de la toma de Bioemfontein por los ingleses ha causado aquí gran entusiasmo.

Mr. Steintj ha renunciado el cargo de presidente del Estado libre de Orange.

El general boer Mr. Joubert se ha marchado á tomar el mando del Ejército, con el fin de organizar el plan de resistencia.

Madrid 15.—En la sesión del Senado se aprobó el presupuesto de ingresos.

En el Congreso se aprobó también la proposición del señor Villaviciosa.

París 15.—Los funcionarios superiores del departamento de Minas en el gobierno del Transvaal, se han ocupado en la preparación completa para destruir los pozos de extracción y la maquinaria de las minas de oro en el Rand, antes de la llegada de las tropas inglesas.

La comarca alrededor de Johannesburg será, no obstante, defendida con tesón, pues se ha trabajado mucho en obras de fortificación; pero también se ha extendido alrededor de la villa una red de fogatas ó minas para volarlas al paso del enemigo.

Le dinamita será allí de gran utilidad.

París 15.—A pesar de las negativas repetidas con que lord Salisbury ha contestado á los ofrecimientos de mediación del Gobierno de los Estados Unidos, los más recientes informes infunden alguna esperanza de que el Gabinete de Londres acabará aceptándolos, no tardando en restaurarse la paz.

Madrid 18.—En Dublín con motivo de la proposición presentada al Ayuntamiento por el Alcalde, en la cual se pedía dirigir un mensaje de adhesión á la Reina, á la llegada de ésta, se han hecho violentas manifestaciones nacionalistas, llegando al extremo de ser apedreado el carruaje de dicha autoridad por los intransigentes.

Madrid 19.—Un despacho del Cabo dice que la columna que va en socorro de la plaza de Mafeking tuvo un encuentro con los boers cerca de Fonkjee. Estos, en número de quinientos fueron rechazados. Los ingleses tuvieron 2 heridos.

El ferrocarril de Nocufontein á Pretoria ha

sido destruido en las inmediaciones de Kroustad.

Madrid 19.—El Duque de Oporto ha marchado en dirección á Lisboa.

Es inexacto que se haya levantado el sitio de Mafekins.

Actívanse los trabajos para concentrar la unión de los Silvelistas con los Tetuanistas.

Madrid 20.—En la plaza de toros de Barcelona se ha promovido un tumulto durante la corrida que se estaba celebrando quedando destrozada la barrera.

La guardia civil intervino en el conflicto logrando despejar el tendido.

El parlamento francés ha aprobado un crédito de 2.200.000 francos para reconstruir el Teatro francés.

Madrid 20.—Dicen de Barcelona que al terminar el banquete que el Ayuntamiento dió en obsequio á los marinos argentinos se tocó la marcha real, oyéndose algunos gritos de protesta.

En Valladolid se celebró anoche un concierto en el teatro de Calderón, en el cual los estudiantes portugueses dieron vivas á España y á Portugal.

Parce que Alemania trata de dirigirse á los Gobiernos de Inglaterra y Transvaal para que desistan de que Johannesburg sea la nueva base de operaciones.

Madrid 21.—Han llegado á Madrid el Duque de Veragua y el Embajador de España en París. Este último permanecerá en la Corte ocho días.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado hoy acordose que fueran á la estación para recibir á los marinos argentinos los Sres. Silvela, Dato é Imáz.

Madrid 21.—El Ministro de la Gobernación ha dado lectura en el Consejo de Ministros á los proyectos de jurados mixtos, patronos y obreros y extinción de mendicidad.

Telegrafian de Londres que el general Kitchenner marcha en dirección á Mafeking y que una vez haya conseguido libertar dicha plaza se dirigirá desde aquel punto á Pretoria, mientras el generalísimo Roberts continúa el movimiento de avance por la república de Orange en dirección al Transvaal.

Madrid 21.—Dicen de Londres que el Presidente de la República de Orange ha publicado una proclama declarando traidores á la patria todos los orangistas que no se comprometan á combatir contra los ingleses; sentenciándolos al propio tiempo á ser pasados por las armas.

Madaid 22.—En el Casino Ibero Americano se ha celebrado una velada á la que asistieron los Sres. Silvela, Imáz y Azcárraga.

Dicese que las autoridades boers renuncian á la defensa de Orange.

Madrid 22.—Despachos de Kroonstad dicen que los boers esperan allí confiados la llegada de los ingleses y añaden que el Presidente de Orange afirma que ahora empieza la guerra, aconsejando á sus súbditos que desconfíen de la proclama de Mr. Roberts, pues Inglaterra jamás cumplió sus promesas.

París 14.—Cablean de la ciudad del Cabo que ha sido detenido el alcalde de Aliwal North, población al norte de la colonia fronteriza con Orange.

Se acusa al detenido de traición, lo mismo que á otros «afrikanders» que residen en los distritos septentrionales del Cabo, que han ocupado los boers hasta hace pocos días.

Con la reaparición de las tropas inglesas se han multiplicado las delaciones contra los hijos del país, iniciándose el reinado del terror en aquella región.

¡Desgraciada!

¡La eterna historia! siempre la misma historia!

Ella, una honrada y laboriosa joven, nacida en una cuna humilde, privada de todo recurso con qué atender á sus necesidades después de haber quedado aislada en el mundo, débil é indefensa y por ende espuesta á sus iniquidades, y condenada á trabajar, para ganarse el sustento, confundida con otras compañeras y compañeros tributarios de la desigual ley del trabajo actual.

El, un dandy de portal, aficionado, como todos los de su clase, á robar el honor á cualquiera muchacha trabajadora y sencilla que encuentre al paso; calavera y desvergonzado, á fuer de buen burgues, y con la añadidura de ejercer un cargo superior cerca de su víctima.

Por este rápido prólogo se comprenderá sin esfuerzo el desarrollo del drama y su justo epílogo.

Sencilísimo de frecuente uso.

Seducido por el simpático físico de la obrera, en fuerza de verie á cada momento, el insultador de honras sólo pensó en hacerla su presa, y puso en ello todo empeño hasta salir triunfante en su perverso intento.

Tal vez llegaría hasta amenazarla con su salida del taller si no accedía á su pretensión, pintándole la vida de miserias que le aguardaba á la puerta de él, y prometiéndole, en cambio, un mundo de dichas si no resistía.

Ella veía á lo lejos, si no otorgaba lo que se le pedía, por una parte el horizonte oseuro y sin fin de una existencia amargada por toda clase de privaciones y sufrimientos, y por otra, la prostitución con su repugnante cortejo de relajación y de vicio.

Oh! qué momentos tan crueles pasaría esta desgraciada con la contemplación de tan sombrío cuadro, fijo constantemente en la retina de los ojos del alma!

Y sucumbió.

Satisfechos los bestiales apetitos de carne del lobo burgués, se hastió de su antigua amante, y ya no pensó sino en ejecutar lo contrario de lo que hizo cuando empezaba su caza: deshacerse de ella.

Dicho y hecho.

Levantó un buen día su tienda y las emprendió á otro campo en busca de nuevas aventuras con qué saciar su sed de placeres. ¡Insensato!

No se preocupó de averiguar si su víctima era de mármol ó de materia humana, si estaba dispuesta siempre á recibir el puntapié insolente de todos los que tropezaran con ella; no intentó siquiera conocer si esa mujer tenía corazón de hielo ó de fuego, si él era de tortolilla ó de leona.

Y vivió confiado.

En tanto, ella, herida por el súbito cambio de su querido en lo más íntimo de sus afecciones, viendo que quedaba deshonrada para siempre ante los ojos de esta sociedad estúpida, espuesta á los desmanes de cualquier bellaco y tal vez con la certidumbre de que guardaba, en su seno el fruto de un amor desgraciado, tomó el partido extremo y resuelto de vengarse de la sangrienta burla que había recibido.

Esperó ocasión propicia, y en cuanto ella se presentó, disparó al ladrón de su virtud dos cápsulas de su revolver; volvió el cañón contra sí, creyendo que estaba vengada, y puso fin á una vida que se le hacía insostenible.

Es verdad que ella, con la febril nerviosidad del momento, no se acordó de inquirir si había ultimado á su seductor, consiguiendo el propósito deseado.

Resultado:

Ella reposa de la inhumana injusticia social sobre la blanda tierra del camposanto; y él, se pasea á estas horas tranquilamente buscando nuevas víctimas de su concupiscencia.

Casos de esta naturaleza se repiten á diario, siendo una y mil veces violadas la pureza y honradez de la mujer proletaria por cualquier insolente aristócrata ó por cualquier canalla barnizado.

¡Injusto desequilibrio del mundo actual, en que ocupa una posición elevada puede impunemente jugar con la honestidad de las muchachas de pobre cuna y despedazar villanamente su corazón, sin que las víctimas tengan derecho á quejarse, ni menos á pedir la reparación que merecen!

Estas son enseñanzas elocuentes para las jóvenes que, seducidas por la deslumbradora luz de las riquezas, se encuentran con un pié posado sobre la resbaladiza pendiente de la deshonra con fausto y elegancia, y la prefieren á una vida de pobreza honrada.

Las víctimas de esta tentadora y falaz manifestación de la crúpula aristocrática no merecen sino conmiseración, ya que no son tan culpables como parece; sobre todo si se las estudia desapasionadamente.

Pero sus verdugos sólo merecen esta palabra:

¡¡Miserables!!!

JUAN JACOBO.

La niña perdida

Era el tiempo de la feria.

Estaba llena la plaza de una inmensa muchedumbre que por doquier pululaba.

Una mujer andrajosa pedía, con voz cascada, limosna para su hija; mientras sus ojos soltaban una á una, gota á gota, como arrancadas del alma por un inmenso pesar un triste raudal de lágrimas.

Asida por una mano lleva á una niña enlutada, que, llorando, balbucea entrecordadas palabras.

¡Tengo hambre! ¡Dame pan! dice la niña con ansia.

Y la madre, cariñosa, sus ojos al cielo alza, y de su oprimido pecho los suspiros se le escapan. Espérate, vida mía

—le dice—poco nos falta.

La caridad no responde: la llamamos y se calla.

Toma un beso... Dios es bueno: Ten siempre en Él confianza.

**

De pronto, suena un tambor orilla de una barraca.

La gente corre á aquel sitio, y como inmensa avalancha, lo que en su camino encuentra lo une á su imponente masa.

La pobre fué sorprendida y por la turba arrastrada, al tiempo que de su mano la de la niña escapaba.

Quiere volver... ¡Imposible!

El populacho se encaja, y siempre apretando, forma una insuperable valla. En vano la pobre madre llora, suplica, les habla, se refuerce; hasta que ya, perdida toda esperanza, arroja un grito, y al suelo se desploma desmayada, «Llévdsela de aquí pronto —gritó el público á los guardias, Venirnos á interrumpir en lo mejor esta pájara...»

**

Y la niña de la pobre, ¿qué se hacía? ¿dónde estaba? Consiguió salir del círculo compacto de carne humana, y feliz, como se es en esa edad de la infancia, como un ciego pajarillo revolotea en la plaza. Contemplando las muñecas el hambre y la sed acalla, que de ilusiones se vive cuando el alimento falta.

**

Una niña y un señor en una tienda se paran, y una muñeca hermosísima compran sin regatearla. Con los ojos anhelantes, nuestra niña abandonada, miró con envidia y celos á la niña aristocrática. ¡Se la lleva! ¡Se la lleva, Dios mío!—gritó con rabia. Y sin poder contenerse, encendida, desgredada, se aproximó á la muñeca y besó su linda cara., de cartón; mientras la niña rica, gritaba con ansia; «¡Poca vergüenza! ¡Asquerosa! ¡Quita... quita... que me manchas!»

**

Aproximóse la noche, y la niña desgraciada vió desfilar, poco á poco, aquella masa compacta. Sus ojos veló Morfeo de una intransparente gasa, que en una triste negrura los objetos sepultaba. Acurrucóse la pobre en un rincón de la plaza. Quiso dormir... ¡Imposible! En sus oídos sonaban, fuertes como martillazos, aquellas pocas palabras que, al besar á la muñeca, dijo la niña aristocrata: «¡Poca vergüenza! ¡Asquerosa! ¡Quita... quita... que me manchas!»

JUSTINO EGO.

El Demócrata

Semanario republicano, defensor de los ideales liberales. Se publica todos los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Una peseta trimestre, pero para facilitar el pago se cobrará mensualmente del siguiente modo: los dos primeros meses 30 cént. de pesetas cada uno y el tercer mes 40 id.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

Ciudadela. En la Redacción del mismo, calle de Arguimbau n.º 22.

Mahón. En la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Calle Nueva n.º 25.

Imprenta y librería de Salvador Fabregues.